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Intervención de S.E. la Presidenta de la República, 
Michelle Bachelet Jeria, 

al recibir Estrategia Nacional para la Educación Financiera 

 
 
 

Santiago, 10 de Enero de 2018 
 
 
 
Yo quiero aprovechar de agradecer a todos los miembros de la 
Comisión Asesora Presidencial para la Inclusión Financiera, que 
creamos por Decreto Presidencial el año 2014, en el mes de junio, y 
que tenía como misión, justamente, asesorar al Presidente de la 
República en todo lo que era el diseño y formulación de una Estrategia 
Nacional de Inclusión Financiera, con tres grandes lineamientos: una 
educación financiera; la otra, inclusión financiera y tercero, la 
protección al consumidor financiero. 
 
Bueno, ésta es una reunión que contaba con un número importante de 
ministros, el ministro de Hacienda, que la dirigía,  Economía, 
Desarrollo Social, y las ministras del Trabajo y  Educación, pero 
también, con un conjunto de instituciones que eran asesores 
permanentes, como el Banco Central, la Superintendencia de 
Pensiones, la Superintendencia de Seguridad Social, la 
Superintendencia de Bancos e Instituciones Financieras, la 
Superintendencia de Valores y Seguros, el FOSIS, SERNAC, el 
Instituto de Previsión Social e invitados también del Ministerio de la 
Mujer.  
 
Entonces, hemos recibido una parte del fruto del trabajo, que es esta 
Estrategia Nacional de Educación Financiera, que también está en la 
página Web, en  la plataforma digital, pero a la vez, también se ha 
estado trabajando en todo este tiempo en protección al consumidor 
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financiero y también en inclusión financiera, a través de la Ley de 
Prepago y una serie de instrumentos financieros, electrónicos y otros, 
con el sentido de incluir a muchas más personas.  
 
En el tema particular de lo que me han entregado ahora, que es la 
Estrategia de Educación Financiera, esta Estrategia define alrededor 
de 75 iniciativas e intervenciones, y ha focalizado en los grupos 
estimados que han sido los más vulnerables al tema de la educación 
financiera, que requieren más educación financiera, que son, por un 
lado, información a la población en general, pero hay dos grupos que 
se han trabajado mucho, que es el tema de las mujeres y también el 
tema de los jóvenes. También ha habido grupos vinculados a los 
adultos mayores en educación financiera. 
 
¿Cuál es el objetivo que tenía esta Comisión y esta estrategia?  
 
Es  comprometer a los actores públicos, privados y de la sociedad 
civil, para entender mejor los conceptos y los productos financieros y 
previsionales y, por lo tanto, darle un buen uso a ello, y promover 
habilidades y actitudes que den bienestar a nuestras familias y 
comunidades, pero además, difundiendo los derechos en materia 
financiera.  
 
Porque necesitamos contar con una ciudadanía que esté bien 
informada y que aproveche las ventajas de los productos financieros y 
previsionales, y tome  decisiones adecuadas,  para no comprometer 
su situación económica.   
 
Yo creo que éste es un tema muy importante para las familias, 
considerando la información entregada por el Banco Central, 
señalando que la deuda de los hogares chilenos alcanzó un máximo 
histórico al llegar al 69,8% de los ingresos del hogar, cifra que es 
necesario abordar, aunque nos explicaba el Banco Central que esta 
deuda es esencialmente deuda hipotecaria, que tiene tasas de interés 
más bajo, por lo tanto, no ha afectado esencialmente lo que es la 
carga financiara. Pero, de todos modos, hay muchas familias donde el 
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exceso de deuda se vuelve una carga imposible de abordar para las 
familias. 
 
Por ello que la Estrategia que me entregaron recién, sigue las 
recomendaciones de la OCDE, del Banco Mundial y del G20, 
proponiendo -como decía- 25 líneas de acción y 75 acciones 
concretas, enfocadas en esos 3 niveles: uno general, para enfrentar el 
panorama completo de la educación financiera; uno enfocado en 
estudiantes y otro en mujeres. Y todas estas acciones, algunas ya se 
han venido realizando, probablemente alguno de ustedes han estado 
en la Feria de Inclusión Financiera que hemos realizado, tanto con la 
Superintendencia, con el SERNAC, con el sector privado. Y la verdad 
es que yo creo que éste es un trabajo muy importante.   
 
Ya en los textos de historia del 2018 hay un capítulo de educación 
financiera, que va a permitir que los jóvenes puedan realmente 
empezar a conocer y cuando a ellos les corresponda tomar las 
mejores decisiones.  
 
Así que de este trabajo coordinado de todas estas instituciones que 
están acá, le estamos dando a Chile mecanismos para hacer de 
nuestra ciudadanía una ciudadanía más informada y con mejores 
herramientas para desenvolverse en el mercado financiero, por un 
lado, no tener exceso de deudas, pero a la vez aprovechar las 
oportunidades que éste otorga. 
 
Yo quiero agradecer y felicitar a la Comisión y a las Instituciones 
Asesoras por esta Estrategia, agradecer su trabajo, vamos a seguir 
avanzando en una relación más responsable y beneficiosa con el uso 
de los instrumentos financieros. 
 
Comentábamos en la reunión de que esto que podría parecer súper 
árido y súper técnico, la verdad  que es súper ciudadano, porque son 
muchas las familias que utilizan los instrumentos financieros, pero sin 
conocer todas sus potencialidades y, muchas veces, tomando malas 
decisiones.  
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Así que agradecemos que los medios de prensa también puedan dar a 
conocer esto y también la plataforma donde las personas pueden 
ingresar a obtener la información directamente.  
 
Muchas gracias. 
 
 
 

* * * * * 
 
 
 
Santiago, 10 de Enero de 2018. 
Mls/lfs. 


